

LA CONSTANCIA

CONCERTADO
FRANQUEO

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
PRÍNCIPE, 3, BAJO Y PRAL.—TELÉFONO, 266

|| AÑO XVII ||

San Sebastián Lunes 9 de Marzo de 1914

|| NUM. 5.414 ||

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

Triunfo colosal

No en vano decíamos anteaer que hoy era día de obtener un triunfo formidable, una victoria completa contra nuestros enemigos.

No hay más que mirar los resultados de la elección en el distrito de Azepeitia que publicamos en otro lugar, para convencerse de ello. Porque hay que tener en cuenta que la retirada del señor Marqués de Argüeso no ha sido efectiva: sus electores han ido a las urnas a depositar el voto.

No ha sucedido en el distrito de Azepeitia lo que en el de Tolosa, pues en este último los electores del señor Endaya, excepción hecha de muy contados pueblos, se han abstenido de votar, y sólo puede decirse que ha obtenido votos el señor Orueta.

En Azepeitia no ha sido así. Allí la votación ha sido en todos los pueblos, salvo muy contadas excepciones, tanto para uno como para otro candidato.

Esto avalora más y más el colosal triunfo obtenido por nuestro queridísimo amigo el señor Senante.

El distrito de Azepeitia se ha pronunciado en su favor, con una mayoría que resulta aplastante para nuestros adversarios.

En las elecciones anteriores, como nos apoyaban los jaimistas, siquiera en parte, en ese apoyo se fundaban para decirnos que en aquel distrito tenían muchas fuerzas.

Ahora los hemos tenido frente a frente; y no solo a ellos, sino al partido liberal-conservador con todo el apoyo oficial, y con toda clase de medios que se han empleado para que los votos del señor Senante se inclinaran en favor del Marqués de Argüeso.

Pero la virilidad, la energía y la indomable entereza de aquellos electores han dado al traste con todos los medios que se han puesto en juego, y estos no han servido más que para poner en evidencia a nuestros contrarios y avalorar más y más nuestro triunfo.

Ahora podemos repetir lo que nos ha servido de epígrafe estos días: Azepeitia por Senante. ¡Viva el distrito de Azepeitia! ¡Viva Senante!

Incidentes electorales

Estamos en el día fatal para «El Correo del Norte». A todos llega su San Martín y ha llegado también el momento en que se ha descrito el velo de la ilusión, en que a «El Correo del Norte» le ha sido arrancada la careta, viéndose en el más espantoso de los ridículos.

Sabíamos lo que había de ocurrir, que los directores del partido carlista y «El Correo» habían de recoger los frutos de sus incalificables campañas.

Lo más triste para ellos no es la monumental derrota que han tenido: sino los denuestos, los insultos que les dirigieron sus amigos, y no es de extrañar. Les habían hecho creer que Guipúzcoa eran ellos y que al enemigo le habían muerto y sepultado. Es preciso recorrer los distritos de Azepeitia y Tolosa, oír a los carlistas como se expresan en contra de Víctor I y de «El Correo». Para nuestra daremos un botón.

Cuando a las once y media de la noche del sábado, el exalcalde de Tolosa señor Caballero dió a sus correligionarios que se hallaban en el círculo carlista de aquella villa la noticia de la retirada de los candidatos marqués de Argüeso y Endaya, fué tal el efecto producido, que hubo de oír frases desagradables, teniendo que salir del círculo, por que la vagilla andaba por los aires y su cabeza peligraba.

El señor Caballero ya había procurado adornar su discurso, diciendo pestes del integrismo, por que sabía que esto agradaba a sus oyentes; dijo que no podía contrarrestar la influencia del dinero, pero como todo se sabe en los distritos donde se lucha, le dieron un solemne mentis, oyendo grandes insultos los jefes del carlismo.

Era tal la indignación que sentían aquellos carlistas en vista del tremendo fracaso que alguien de los que en el citado círculo estaban, con la cooperación de otros idearon rociar el edificio del círculo con petróleo y pegarle fuego. Esto no lo hicieron, pero hay otro hecho que no hemos de pasar en silencio; es que a las dos

de la madrugada, aparecían cerradas las puertas del círculo y en el centro un papel que decía: «Cerrado por defunción».

Esto nos hace recordar el que en el mismo sitio aun no hace muchos meses, dieron por difunto al integrismo y cantaron con gran escándalo y profanación del rito, el «Requiem eternam».

Dios castiga sin palo. Pero han de saber nuestros lectores que la retirada del marqués de Argüeso no se confirmó en la práctica. Se trabajó con alguna frialdad en unos pocos pueblos, pero en cambio en otros como Azepeitia, Azcoitia, Goyaz, Cegama y muchos más los agentes de Pradera echaron los bofes, como verá el lector por las cifras que del resultado publicamos.

Esta enorme derrota ha producido, entre los carlistas exaltados profunda indignación contra los integristas.

Y a fe, que no podemos acertar con nuestros exaliados; si triunfan sacan el trueno gordo para estampar en su periódico las frases más repugnantes y los epítetos más ofensivos; si les derrotamos, también nos injurian cobardemente, y de lejos.

Nos referimos a hechos escandalosos que ayer en pleno día a las doce y media ocurrieron en el centro de Tolosa.

Se dirigían tres caballeros integristas al Círculo Católico y al pasar por la calle de Viteri fueron insultados por un grupo de más de 30, con los gritos de «abajo los traidores».

Intervino la guardia municipal y según noticias, no se detuvo a nadie y eso que entre los tres caballeros figuraba nuestro querido amigo don Fermín Závala, que ejerce la autoridad de Juez municipal.

Señor Castro: envíe allí un relevo o de lecciones a los agentes, para que aprendan a cumplir con su obligación.

De elecciones

A última hora de la tarde de ayer comenzaron a correr rumores de que el señor Moreno y García Alesson, Marqués de Argüeso se retiraba. Dada la actividad con que sus agentes trabajaban en algunos pue-

blos del distrito y los ofrecimientos importantísimos que hacían, no era ello probable. Sin embargo la noticia corría de pueblo en pueblo y cada vez con más insistencia hasta que ya a las nueve de la noche era público que oficialmente se había retirado aunque respetando todos los compromisos adquiridos.

Poco después a las once de la noche empezaron a esparcirse rumores de que el señor Endaya, don Pedro, candidato carlista por Tolosa, imitaba la conducta de su compañero el Marqués de Argüeso y había decidido también retirarse. Noticias que muy a luego quedaron confirmadas y según cuentan ratificadas y selladas a botellazo limpio en algún círculo carlista de Tolosa.

Y en efecto, ayer ni siquiera se constituyeron las mesas en el distrito de Tolosa, y el triunfo del señor Orueta proclamado muy a primera hora.

En el de Azepeitia dispusieron nuestros amigos el no apurar ya los trabajos, conservando la mayoría asegurada, aunque viviendo prevenidos por si se tratara de alguna sorpresa.

Como verán nuestros lectores, a pesar de los pesares el cuerpo electoral fué llevado a las urnas, según malas lenguas para justificar compromisos al señor Argüeso, y en algunos pueblos de los menos «sinceros» echaron el resto, como decir se suele, de manera descarada y en abierta oposición a las instrucciones de la retirada.

Nuestros amigos se hacían cruces al ver cinismo tal, pensando en lo que acabarían aquellas misas; y así se observa que el mayor número de votantes del señor Argüeso coincide con la idiosincracia de ciertos pueblos.

Siempre creímos que en esta elección había dos primos. Hasta lo dimos a entender. Hoy nadie dudará de nuestros presagios.

El desastre es de tal magnitud para el jaimismo que sus consecuencias empiezan ya a sentirse. La responsabilidad no la achacamos al jaimismo en general sino a aquellas personas de todos conocidas que ha seguido una campaña dirigida a herir a los demás y en realidad suicida para sí misma.

De ahí nuestra calma y tranquilidad; el resultado lo teníamos previsto. Y cuando vimos que esos hombres eran el verbo de nuestro gobierno civil dimos definitivamente su desastre por descontado.

Azepeitia por Senante

Lo que hace unos días era una esperanza fundadísima es hoy una realidad indestructible y avasalladora.

El triunfo brillantísimo de ayer en el distrito de Azepeitia, obtenido por una mayoría de 1 700 y más votos en favor del señor Senante es la contestación más categórica, más terminante, más solemne, a tantos desplantes que no hay por qué recordar.

Toda jactancia humana tiene fines desastrosos y a breve plazo.

Los muertos viven y los «vivos» mueren.

Deber nuestro es respetar el duelo de nuestros adversarios. Mueren con el odio en el corazón y el insulto y la procaacidad en los labios.

Olvidémoslo y que Dios los perdone.

¡Viva Senante!

¡Viva Azepeitia!

A continuación el resultado del escrutinio:

Distrito de Azepeitia

	Senante	Argüeso
Abalcisqueta	39	06
Alzaga	34	06
Amézqueta	188	00
Arama	17	00
Astigarreta	24	24
Ataun	143	186
Azcoitia	896	241
Azepeitia	592	459

Baliarrain	2	44
Beizama	61	49
Cegama	148	201
Cerain	70	54
Ezquioga	80	06
Gaviria	79	106
Goyaz	34	18
Ichaso	120	50
Mutiloa	97	09
Olaverria	64	02
Ormaiztegui	85	47
Régil	246	00
Ségura	143	104
Vdania	101	00
Villarreal	113	00

Total 3376 1612
Ha triunfado el candidato integrista don Manuel Senante.
Faltan datos de Gainza, Orendain y Zaldivia.

Distrito de San Sebastián

Capital.—Casa Consistorial	Marqués	Bizcarrondo
1.ª sección	115	108
2.ª	119	82
3.ª	76	128

Total 310 318

Teatro Principal

1.ª	94	98
2.ª	80	40

Total 174 138

Ensanche Oriental

1.ª	86	123
2.ª	76	45

Total 162 168

Instituto

1.ª	137	94
2.ª	149	81
3.ª	65	58
4.ª	130	82

Total 481 315

Mercado del Ensanche

1.ª	117	88
2.ª	81	96
3.ª	114	126
4.ª	105	82
5.ª	67	96
6.ª	66	112
7.ª	99	133

Total 649 733

Atocha

1.ª	176	18
2.ª	143	74

Total 319 92

Antigua

1.ª	149	55
2.ª	266	21
3.ª	272	37
4.ª	167	11

Total 854 114

Alza

Fuenterrabia	810	18
Irún	739	689
Lezo	170	45
Oyarzun	566	50

Pasajes (Ancho S. J. y S. P.) 419 84

San Sebastián 2949 1878

Rentería 387 238

Totales 6394 3029

Ha triunfado don Leonardo de Mo-
yúa Marqués de Roca-Verde.

Distrito de Vergara

	Ibarra	Olaso	Ocio
Anzuola	145	148	15
Arechavaleta	202	152	00
Eibar	551	261	1331
Elgoibar	395	397	70
Elgueta	287	120	02
Escoriaza	205	192	00
Legazpia	135	145	02
Mondragón	177	201	06
Oñate	676	492	17
Placencia	175	200	90
Salinas	30	63	00
Vergara	307	480	62
Zumarraga	132	125	82

Totales 3445 2975 1615

Hay dos urnas rotas: una en Mondragón y otra en Vergara; en dichas secciones se verificará la votación el miércoles y martes respectivamente.

Distrito de Tolosa

	Orueta	Endaya
Albistur	25	72
Alegría	91	00
Alquiza	39	39
Alza	46	00
Andoain	301	00
Anoeta	25	00
Asteasu	57	00
Beasain	477	00
Belauza	3	00
Berástegui	91	00
Berrobi	51	00
Cizurquil	58	00
Elduayen	26	00
Hernialde	23	00
Ibarra	20	00
Icazteguieta	32	00
Idiazabal	167	00
Irura	45	00
Larraul	34	00
Lazcano	132	00
Leaburu	52	00
Legorreta	48	00
Lizarza	72	00
Oreja	21	22
Tolosa	512	00
Villabona	140	00
Villafranca	516	01

Total 3104 120

Ha triunfado el candidato señor Orueta.

Faltan los datos de Gaztelu. El candidato socialista Pablo Iglesias obtuvo 88 votos en Tolosa y Villafranca.

Desde Pamplona

(Por teléfono) 9—0,5 m.

Estamos de enhorabuena; Sánchez Marco ha tenido una votación nutridísima en la capital.

Solamente puedo darle un avance de la elección, porque como la circunscripción de Pamplona es tan dilatada ignórase el resultado total de 82 secciones.

En la capital han obtenido: Sánchez Marco 667 votos

Mella 1207 votos

Vadillo 1156 votos

Gayarre 280 votos

Pradera 238 votos

La elección de Sánchez Marco se considera asegurada.

Los salones del círculo Integrista se ven muy concurridos y reina gran entusiasmo.

Por Tudela ha triunfado el ministerial Méndez Vigo por 500 votos sobre el candidato carlista don Lorenzo Saez.

Por el distrito de Tafalla ha triunfado el ministerial don José María Azcona por 200 votos sobre el carlista señor Feliú.

El corresponsal.

De Vitoria

(Por Teléfono) 11 n.

Se han verificado las elecciones sin incidentes.

Dato ha triunfado por Vitoria por más de 3 000 votos sobre el candidato carlista señor Laramendi.

El requeté de Haro llegó armado y fueron detenidos 23 sin que ocurrieran incidentes.

Se formó una manifestación en el centro electoral popular y se encaminó al gobierno civil; el gobernador dirigió la palabra, agradeciendo el obsequio que hacían al señor Dato.

Por el distrito de Laguardia ha tenido mucha mayoría el ministerial don Casimiro Pando Argüelles, sobre el candidato carlista señor Acha.